

Zeitschrift: Archives des sciences et compte rendu des séances de la Société
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 44 (1991)
Heft: 1: Archives des Sciences

Rubrik: Compte rendu du secrétaire pour l'année 1990

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Compte rendu du secrétaire pour l'année 1990

L'année du bicentenaire s'est ouverte le 28 février 1990 par l'assemblée générale, tenue comme de coutume dans la salle des Abeilles du Palais de l'Athénée. Après lecture des divers rapports du comité, adoptés à l'unanimité, 14 nouveaux membres reçurent leur diplôme, soit Mme Catherine Strasser, biologiste, Mlles Benigna Blondel, zoologiste et Jocelyne Favet, bactériologue, et MM. Marc Ballivet, biochimiste, Gérard Balvay, biologiste, Gilbert Burki, astronome, Quentin Deville, géologue, Pierre-Olivier Mojon, géologue, Jean-Claude Pont, professeur d'histoire des sciences, Claude Rossier, microbiologiste, Robert Schneeberger, ingénieur, René Sigrist, historien des sciences, Franz Streit, mathématicien et André Vifian, géologue et secrétaire général de l'Université. Les démissions de MM. Achille Benakis, biochimiste, Roland Benz, physicien, Joseph Canerot, géologue, André Guillaume, géophysicien, Bernard Peybernes, géologue et Olivier Reymond, botaniste ont été enregistrées. L'effectif de la SPHN se monte donc à 203 membres, soit 198 membres ordinaires et 5 membres d'honneur. Les «Archives des Sciences» sont diffusées dans le monde grâce à 73 abonnements et 336 échanges. De plus, cette année, 3 mémoires totalisant 762 pages ont été publiés en l'honneur du bicentenaire. Après présentation du programme des festivités du bicentenaire, détaillé dans le rapport du président, l'assemblée se termina par la conférence de M. Grenon sur les mesures cosmiques, et se prolongea par la réception dans les salons de l'Athénée.

Le 7 juin a eu lieu au Muséum une assemblée générale extraordinaire qui a vu la nomination, à l'occasion du bicentenaire de notre Société, de 10 membres d'honneur, soit MM. Jean Aubouin, géologue, Français, président de l'Académie des Sciences de Paris, Marcian Bleahu, géologue, Roumain, Claude Favarger, botaniste, Neuchâtelois, Maurice Jacob, physicien au CERN, Français, Karl Jaschek, astronome, Français, membre de l'Académie des Sciences argentines, Stefan Karamata, géologue, Yougoslave, membre de l'Académie serbe des Sciences, Franz Klötzli, botaniste, Zurichois, Howard Lenhoff, biologiste, historien des sciences, Américain, Emilio Picasso, physicien au CERN, Italien, membre de l'Académie italienne des Sciences et Walter Stumm, chimiste, Zurichois. Cette séance exceptionnelle se termina par une conférence de Jaques Naef sur «Les botanistes au sein de la SPHN».

Les excursions ont été suivies en moyenne par 30 à 40 personnes, et par 11 personnes pour celle du Montgenèvre (Hautes-Alpes).

Les comités des prix ont eu à décider entre 14 travaux présentés par 12 concurrents pour le prix Pictet, et 3 travaux pour le prix de Candolle.

Lors de la séance commémorative du bicentenaire, le 4 octobre en l'Aula de l'Université, les membres d'honneur ont reçu leur diplôme, et les prix et médailles de notre Société ont été attribués aux lauréats, soit pour le Prix Marc-Auguste Pictet à M. Burghard Weiss pour son mémoire «Prévost entre le positivisme et la théologie scientifique» (ouvrage en allemand) et à M. René Sigrist pour son mémoire «Les origines de la Société de Physique et d'Histoire naturelle (1790-1822), la science genevoise face au modèle français». La médaille Marc-Auguste Pictet a été remise à M. Albert Carozzi, géologue, pour l'ensemble de son œuvre en histoire des sciences. Enfin, M. Bart Buyck a reçu le Prix Augustin-Pyramus de Candolle pour son travail de révision du genre *Russula*. Cette journée mémorable se termina par un banquet dans le foyer du Grand Théâtre, en commun avec l'Académie suisse des Sciences naturelles. Les «Archives des Sciences» contenaient dans leur volume 43 (1990) 462 pages, soit 7 articles de zoologie, 9 de sciences de la terre, 1 des sciences de l'environnement, 1 d'archéozoologie et 2 d'histoire des sciences.

L'exercice 1990 se termine par l'assemblée générale, tenue une dernière fois dans la salle des Abeilles du Palais de l'Athénée. Au cours de la partie administrative, dont tous les rapports, ainsi que les modifications statutaires, ont été acceptés à l'unanimité, 7 nouveaux membres ont reçu leur diplôme, soit Mme Jacqueline Juillard, journaliste scientifique et MM. Isaac Benguigui, physicien et historien des sciences, Theodor Orasianu, géologue, Louis de Roguin, zoologiste, Beat Schaetti, zoologiste, Michel Vaucher, mathématicien et Claude Weber, zoologiste. M. Eugène Binder présenta la nécrologie de M. Emile Dottrens, directeur honoraire du Muséum d'Histoire naturelle, décédé l'an dernier. La Société a pris note de la démission de Mme et MM. Guy Auderset, botaniste, Jean-Louis de Beaulieu, Raman Berent, géologue, Ersen Cogulu, géologue, Maria Koufaki, chimiste et Jean-Michel Very, géologue. Notre effectif se monte donc à 213 membres, soit 198 membres ordinaires et 15 membres d'honneur. Enfin, le diplôme de membre bienfaiteur a été attribué à M. Jean-Michel Pictet, donateur du fonds du Prix Marc-Auguste Pictet. La seconde partie de cette assemblée comprenait une conférence, agrémentée de diapositives et d'un film, de M. Marc Vuagnat, sur le volcanisme et les nuées ardentes. La soirée se termina par la réception traditionnelle dans les salons de l'Athénée.

